



ANTE EL INMINENTE USO DE LA TECNOLOGÍA PARA DAR VOZ A PERSONAJES DE SERIES Y PELÍCULAS, ACTORES EXIGEN UNA LEGISLACIÓN PARA EVITAR QUE SU TRABAJO SE VEA AFECTADO



Miércoles  
26 de marzo  
de 2025  
21

FROYLAN ESCOBAR LARA  
El Sol de México

En 2023, el sindicato de actores SAG-AFTRA y la alianza de Productores de Cine y Televisión de Estados Unidos comenzaron una huelga para impulsar una legislación que protegiera a los actores y guionistas de la réplica de su imagen, voz o guiones a través de la Inteligencia Artificial, sin su consentimiento.

En dicho país lograron un acuerdo, sin embargo, en México el tema se presenta muy distinto, recientemente algunos actores de doblaje externaron su inconformidad a algunas empresas de creación de contenidos por el uso de la IA dentro del doblaje.

"Estoy completamente en desacuerdo con lo que Prime Video intenta hacer porque quiere hacer doblaje con IA, dice que una parte con IA y otra con nosotros, pero eso no se vale, la IA no tiene sentimientos, esos lo tenemos nosotros, los actores, eso no se vale. Esto no va a funcionar", expresó Patricia Acevedo, la voz de Lisa Simpson y de Sailor Moon a través de un video publicado en su cuenta oficial de Instagram.

Algunos actores de doblaje aceptan a la IA como una herramienta, pero sí exigen una regulación que los pueda proteger para evitar que hagan uso indebido

**BUSCAN PROTEGER**

# doblaje DE LA IA

de su voz o imagen para ciertos productos, ya sea con o sin fines de lucro, potenciado por empresas o fanáticos.

**NECESARIA UNA LEY**

"El tema debe moverse hacia la Cámara de Diputados porque lo que debe de generarse es una regulación importante y urgente, no sólo para nuestro rubro, sino para todos", afirmó en entrevista Cristina Hernández, conocida por dale voz a personajes como *Alegría* en *Intensa mente* o *Bombón* de *Las chicas superpoderosas*.

"Hace año y medio fui a hablarlo a la Cámara de Diputados, estuve en la comisión de tecnología y seguridad por-

que debe haber parámetros de seguridad, para que protejan las obras, las voces y los diseños", agregó.

Ninguno está en contra del avance de la tecnología. Al igual que en otras carreras, tarde o temprano llegaría, así que no tendrían ningún inconveniente en trabajar siempre y cuando la empresa con la que laboren los respalde o se tenga una protección desde el ámbito legal.

"Necesitamos hacer un anuncio muy fuerte y potente al Estado, al Gobierno y entidades que son quienes tienen que generar una regulación, no podemos detener a la tecnología, es bueno que llegue, la cosa es que se regule y ellos hacen caso omiso de ese proceso, que



**PATRICIA ACEVEDO**  
VOZ DE LISA SIMPSON Y SAILOR MOON

"Estoy completamente en desacuerdo con lo que Prime Video intenta hacer porque quiere hacer doblaje con IA, dice que una parte con IA y otra con nosotros, pero eso no se vale"

debió de haber sucedido desde antes porque es una protección al ciudadano, al trabajador, al profesional de todas las áreas", comentó Hernández.

"El problema no es estar en contra, sino saber utilizar la IA como herramienta, en algún momento puede funcionar que un actor se enferma y no puede con los tiempos y necesita una frase; pero si existe una regulación, la ley podría mencionar que sí se puede utilizar para fines de la producción con el consentimiento del actor, pero que esté muy preciso en la ley, que nuestras voces no puedan ser utilizadas a menos que se tenga su consentimiento", aseguró en entrevista René García, quien es la voz de *Vegeta* en *Dragon Ball Z*.

**PROPONEN UNA SOLUCIÓN**

Si bien la IA tiene distintas vertientes y, a través de instrucciones humanas pueden generar contenidos, hay muchas carencias en lo que puede hacer.

Los actores de doblaje saben que esta herramienta no puede transmitir sentimientos, por eso, su recomendación es realizar cada uno de sus trabajos con la mayor esencia humana posible, con el fin de que no lleguen a ser reemplazables por elementos tecnológicos.

"Siento que muchas veces las locuciones se han mantenido desde un lugar un poco más robótico y eso es contraproducente porque eso lo puede hacer la IA, lo que debemos hacer es ir a la tendencia de lo humano y lo natural, tienes que ser auténtico, honesto, hablele de humano a humano", dijo René Hernández.



**RENÉ GARCÍA**  
VOZ DE VEGETA DE DRAGON BALL Z  
"El problema no es estar en contra, sino saber utilizar la Inteligencia Artificial como herramienta"



**CRISTINA HERNÁNDEZ**  
VOZ DE ALEGRÍA Y BOMBÓN  
"El tema debe moverse hacia la Cámara de Diputados porque lo que debe de generarse es una regulación importante y urgente"

